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牧者們的話 

信的否定元素 ──黃紹權牧師 

 

    信(faith)不可或缺的元素就是否定自我！這是我當了基督

徒三十多年的心得。 

  我傾向將聖經中提到“πιστεύω/πίστις”一詞，翻譯成為

“信”而不是“信心”，原因是聖經中指的πιστεύω/πίστις 是源

自於上帝，是上帝的屬性，亦即信實(參考申命記 7:9; 詩篇 36:5; 

37:3; 89:1)，信本來就不是人自己的取態。因此，把πιστεύω

/πίστις 翻譯成“信心”無疑是把原義套上多一層個人心願的元

素，以人的角度把神的賜予添加一份添加劑。 

  為何信(faith; πιστεύω/πίστις) 當中包含否定自我的元素？原

因是當信是源自於神，啟動了人能夠接受上帝的主權，很自然，人

也不再需要自專自恃，凡事都會去遷就上帝在聖經中的啟示，祂今

天的作為，這就是有信的人的真正面貌。 

  很多事奉主的信徒都有種種策劃─做這做那，自自然然自己的

意欲就會從中冒出來，最終變成他個人的“事奉事業”，但到底還

是不是上帝的事業呢？我見過很多由此墮落的熱心信徒，很可惜。

因此，自信主開始，我就學習觀察神的作為，尤其是在自己身上的

作為，如何針對罪對自己的影響，與及神又如何在我身上下功夫，

叫我更體貼上帝，小心翼翼地跟著祂前進。不然要在錯誤過後來個

改變，就需要付加倍的力量了。由此我也學習事奉神，不為自己求

甚麼，例如甚麼事奉的喜樂、事奉的滿足、教會幾時跳出長期的赤

字、教會要有多少人、幾時有一座堂會等等…因為我知道上帝必然

照顧專心跟隨祂的民，叫屬神的兒女得到最適切的保守。我三十多
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年的基督徒人生就是在體驗以上的事實，沒有或不足只不過是上帝

另一種賜福的途徑，至少我仍然是豐足。 

  對我而言，2023 年是艱難的，回顧去年年刊中分享了三位姊

妹的信仰歷程，其中一位姊妹已經被上帝召回，息了她在今生地上

的事奉；另一位姊妹又要面對種種生活和健康上的挑戰；就是在健

康上我也要面對連串挑戰─睇了我多年加起來也不及的醫生，照了

我多年來加起來也要多的 CAT Scan 和 X-Ray。我曾經多次禱告中

問上帝，說：「祢的意思是甚麼呢？我心很掙扎很痛。(同時心想這

可能就是很多傳道人艾年早逝的原因吧！我會有同一安排嗎？)」可

是，很快我不再問上帝了，因為我明白：若要明白神，就得仔細看

著上帝的作為。於是我放下自己的期望，否定上帝必須要回答我這

種種詢問的想法。當想法如此發生改變之後，甚至是不再為自己預

設期望之後，人的心開始平靜下來，把發問的力量用於向上帝代求

的力量，因為信就是如此！結果不重要，反而安心在審定結果的上

主才是最重要。 

  曾有信徒問我：牧師！你想以馬內利華人浸信會將有怎樣的發

展呢？若果你不曉得如何辦教會，我可以介紹一些傳道人給你，讓

他們來幫幫你如何辦好以馬內利─攪番大佢。可是，我並沒有接受

這位信徒的善意，原因是，一方面我認識他所介紹的傳道人的野

心，更重要的，就是到底上帝是如何想？難道要把以馬內利變身成

為一家巨型教會就是合神心意嗎？我只知道，上帝的教會是“一班

被召出來履行上主心思的人，是一群蒙恩得救認罪悔改的罪人”，

只要上帝用得著以馬內利，讓弟兄姊妹同心協力，成為更多人的赦

罪悔改途徑，就算他們不在以馬內利聚會又何妨呢！或許這就是以
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馬內利成為多人得上帝祝福的途徑呢！有人對此認為是為他人作嫁

衣，但協力成就真正基督新婦的嫁衣又有問題嗎？沒有！ 

  因此，教會在 2023 年以“作個堂堂正正的屬神子民”，又在

2024 年以“放膽講道勸導人”為主題，都是要秉承不以個人(教會)

的期望來作為事奉的主軸。弟兄姊妹，當我們如此行如此思想，我

們的靈性又會被上帝帶到至另一個不一樣的層面，叫已經愛神的人

更仔細學習更愛神。
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事工會分享 (主席) 

「失敗者」耶穌  ── 黎炳鍵弟兄 

   

  多年來《馬可福音》是不被教會重視，甚至刻意被忽略的一卷

福音書。從《新約聖經》的編排看，《馬可福音》被安排在《馬太

福音》之後，如果是初接觸《聖經》又想知道耶穌的生平，很自然

地《馬太福音》是入手這故事的首選。而且，只有十六章的《馬可

福音》是四本福音書最短的一本，按常理難免予人一種對耶穌生平

只是提綱挈領，而另外三卷福音書就應該有多點細節描述的印象。 

最後，《馬可福音》首章就已經是施洗約翰「神的兒子」來臨的宣

告，接着就是耶穌受浸、受試探，和傳道。但完全沒有著墨在祂的

出生與童年，也沒有給祂一個「太初有道」那麼有趣味的描述。難

怪基於《馬可福音》的「聖誕節講章」並不多。至於復活，主要譯

本都停在 16:8 婦人聽過少年人宣告耶穌復活並吩咐她們告知門徒

後落荒而逃的畫面。就算有包括 16:9-20 的譯本，就是有包括記載

耶穌復活後向門徒顯然、差遣他們、和升天的譯本，也會註明對這

幾節是否原創有懷疑。總言之，《馬可福音》有關耶穌的故事不是

一般人心目中認為的典型、完整的人物故事。《馬可福音》給讀者

的印象是既短、又不完整、和乏善足陳！ 

  對《馬可福音》的第一代聽眾而言，當時《聖經》正典還未形

成，更遑論教義，(當然亦沒有「屬靈四定律」和「與神和好的步

驟」可參考)。加上那時客觀環境，基督宗教僅具雛型，亦不是主

流，教會身份模糊。縱使他們對「耶穌的故事」已經耳熟能詳，但

同時要面對各方面的刁難、挑戰、有些甚至是與生死攸關，所以他

們信福音、「跟隨基督」並不是開玩笑的事。因此，真正「基督的
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跟隨者」的基督徒，都需要不停在摸索和選擇之間徘徊，當中無可

避免需要面臨在世上的缺失。可是《馬可福音》 中「耶穌的故事」

是一個連最後幾個女跟隨者也落荒而逃的「失敗者的故事」！《馬

可福音》的聽眾卻在風風雨雨中得到提醒，就是他們所信的主也曾

處於完全失敗的狀況，而「復活」所帶來的盼望並不是建基於這世

上的人或事上。 

  在廿一世紀，我們與第一世紀《馬可福音》的聽眾面對是不同

的世界；然而，面對世界潮流、政經變局，以至個人的際遇、人際

關係、疾病、生死……等等，都動搖我們既有對甚麼是「完整人

生」的看法。《馬可福音》將一位完美的復活主以一個似乎有着

「破碎人生」的失敗者呈現出來。但是，這經歷破碎的復活主邀請

我們發出跟隨祂、並一同復活。究竟基督徒要繼續像不信主的一般

在世上榨取「安全感」來整合自己的人生，或是學習如何跟隨那位

已經復活的「神子」呢？《馬可福音》 對第一代聽眾的提醒對我們

仍然有效！ 
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比較哈拿尼雅「先知」的信息與今天的「富貴」神學 ──湯寶源傳道 

 

  在南國猶大末代君王西底家登基的第四年五月(主前 594 年的

七月至八月)，基遍人押朔的兒子先知哈拿尼雅，在耶和華的殿中當

著祭司和眾民對耶利米說：「“萬軍之耶和華以色列的上帝如此

說：‘我已經折斷巴比倫王的軛，二年之內，我要將巴比倫王尼布

甲尼撒從這地掠到巴比倫的器皿，就是耶和華殿中的一切器皿都帶

回此地。我又要將猶大王約雅敬的兒子耶哥尼雅和被擄到巴比倫去

的一切猶大人帶回此地，因為我要折斷巴比倫王的軛。’”這是耶

和華說的。」(耶 28：1-4) 

 

  從表面看，哈拿尼雅是個利害的人物，他顯然當祭司和眾民之

面前，與耶利米唱對台虔戲；他的預言，給人們帶來盼望和鼓舞，

因為四年前(主前 598 年、即第一次被擄) ，約雅敬的兒子耶哥尼雅

(即約雅斤)和一些貴族級的猶大人(包括但以理、他三位朋友、以西

結)被尼布甲尼撒擄到巴比倫去，還把聖殿和民間的器皿當戰利品一

同掠去；其實耶利米的預言已在逐部應驗中，只是人們不肯和不願

相信，他們也不悔改、不離開惡行、沒有歸向耶和華，卻盼望耶和

華會出手拯救他們；正是「六神無主」之際，竟然有與耶利米「咁

高咁大」的「先知」出來說他們心中所想之事，怎能不喜出望外？ 

 

  耶利米也不願和不想，見到自己的國家一天一天的走向滅亡，

他禮貌地同意哈拿尼雅之言論，卻提醒大眾哈拿尼雅有責任證明他

所說的屬實 (28:5-9)。 
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哈拿尼雅加碼以象徵性的行動，儘拿光彩，從耶利米頸項上的木軛

取下來，折斷了；哈拿尼雅又當著眾民說：“耶和華如此說：二年

之內，我必照樣從列國人的頸項上，折斷巴比倫王尼布甲尼撒的

軛”  (28:10-11 上)。 

 

耶利米展示其真先知的風範，首先，不與他理論、走了 (28:11

下) 。然後等候耶和華的指示，才向哈拿尼雅回話： 

(一) 上帝已把哈拿尼雅折斷的木軛換了鐵軛，列國(包括猶大) 將有

更大的災福禍 (28:13-14) ； 

(二) 耶和華並沒有差遣哈拿尼雅，因他竟使百姓倚靠謊言；所以，

他當年必死！因為他向耶和華說了叛逆的話 (28:15-16)。 

 

28:17 的一句歷史性評語--先知哈拿尼雅當年七月間就死了，結朿

了以哈拿尼雅翻起的風波。 

 

  總括來說，耶利米向猶大國傳達的信息是：猶大國應該順服巴

比倫而不是反對它，因為這是耶和華所命定的，耶利米體察到上帝

要在這個歷史時刻對西乃山之約作一個的深化的轉型，上帝要採取

了新路線來處理猶大國民多年來積聚不忠的垢弊，聖約的轉型和新

動向就是嘗到對上帝不忠帶來的失敗，和作奴役的恥辱，上帝將與

以色列另立新約 (31:31-34)，作外邦人之光(賽 49:6)。 

 

  對抗耶利米信息的哈拿尼雅，因此深受歡迎，雖與耶利米一

樣，大家共同知道耶和華在歷史中以大能之手拯救以色列人，哈拿

尼雅可謂錫安神學的堅定信徒，他認為聖域耶路撒冷是不可侵犯
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的，以此信念，哈拿尼雅宣稱上帝不會允許巴比倫人毀滅猶大人

民。 

 

  這兩種衝突的神學傳統成為兩位先知對抗的原因，他們在聖殿

中的對台戲顯示各自對西乃山神學的演繹，各自解釋上帝對人民和

國家的旨意。此外，耶利米和哈拿尼雅之爭提供了我們辨別真先知

的問題的一個窗口。 

 

  在上帝透過巴比倫人興起的事上，耶利米在準確的情況下(民眾

遠離上帝、不悔改)使用了合法的詮釋學，而哈拿尼雅在錯誤的背景

下 (民眾沒有遠離上帝、不用悔改)使用了合法的詮釋學。當人們對

上帝所做的事情有兩種不同的理解時，他們自然而然地採取簡單和

合人意的方法。 

 

以今天的情況來論，我看到不少哈拿尼雅的「影子」出現在： 

a. 家庭裏: 子女頑皮、不聽話、放棄學業、只顧玩耍的時候，父母

不警戒、勸告，還以為他們很上進而獎勵他們，這是一個「哈拿尼

雅」型的父母嗎? 

b. 教會裏 (尤其是超級型的教會) ：傳道人多叫人為了「有天堂上」

來信耶穌，為了「開心」來參與他們教會的聚會，少談  “天國近

了，你們應當悔改！” (太 3:2; 4:17) 、 “你們要結出果子來，與

悔改的心相稱” (太 3:8) 、和 “世人都犯了罪、虧缺了上帝的榮耀 

(羅 3:23) 而要悔改” 的信息，因為叫人悔改，令人不快，要求結出

悔改的果子，令人覺得討厭；所以只傳  “耶穌愛你、耶穌想你開

心快樂、快來信耶穌、多奉獻、多福氣，不但今生一帆風順、受人
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專敬、來生還上天堂! ”  請問傳這些“富貴/繁榮” 型的福音

(prosperity gospel) 的人，與昔日的哈拿尼雅何異? 

 

  不錯，「耶利米型」的傳道人難做，「哈拿尼雅型」的傳道人

易做，但在過去，上帝並沒有善待這些販賣虛假承諾的小販；祂卻

如此說：“不要被你們中間的先知和占卜的誘惑，也不要聽信自己

所做的夢，（耶 29:8）。祂為祂的子民制定了計劃--賜平安、不是

降災禍、和有末後的指望 (耶 29:11)。上帝昔日應許忠於祂的子民

面對的情況充滿了挑戰、困難且新鮮，但允許與他們同在。上帝告

訴他們：「你們尋求我，若專心尋求我，就必尋見。」(耶

29:13) ；上帝會帶他們「回到我使你們被擄掠離開的地方」（耶

29:14），但要在祂安排的時間。 

 

  最後，對傳“富貴/繁榮” 福音的人，不需與他們呈口舌之

爭，也不羨慕或妒忌他們的收受性高；我們努力認識聖經，研習上

帝的話，行真理，傳一個完備的福音。 
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2024 教會主題 Church Theme 

“放膽講道勸導人” 

(使徒行傳 19:8) 
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